
S U L U K: Jurnal Bahasa, Sastra, dan Budaya

KEARIFAN LOKAL MASYARAKAT JAWA DALAM MENGHADAPI PANDEMI

**Siti Rumilah, Kholidah Sunni Nafisah, Mochammad Arizamroni,
Sholahudin Abinawa Hikam, Sita Arum Damayanti**

UIN Sunan Ampel, Surabaya-Indonesia

st.rumilah@gmail.com; kholidahsunninafisah19@gmail.com;
arizamronimochammad@gmail.com; sholahudinabin@gmail.com;
sitaarum277@gmail.com

Abstrak

Penelitian ini membahas pelbagai kearifan lokal masyarakat Jawa dalam menghadapi Pandemi COVID-19. Wabah yang berarti “pagebluk” dalam bahasa Jawa direspon dengan sikap kutural seperti memahami wabah dalam bingkai ilmu *titen*, *jaman pusaka* sebagai metode, dan pengobatan jamu sebagai cara. Penelitian ini memanfaatkan teori Antropologi Sosial. Metode yang digunakan adalah kualitatif deskriptif. Sedangkan latar penelitian adalah Kabupaten Ngawi, Jawa Timur. Pengambilan data dilakukan dari hasil observasi dan wawancara ke beberapa narasumber dan studi pustaka. Hasil dari penelitian ini menunjukkan tiap daerah di Indonesia khususnya Jawa memiliki cara tersendiri dalam merespon datangnya wabah COVID-19. Dengan Kearifan Lokal yang ada, masyarakat Jawa mencoba untuk menghadapi pandemi ini dengan cara dan budaya mereka sendiri.

Kata kunci: Kearifan Lokal, adat Jawa, pandemi, COVID-19

Abstract

This research discusses various local wisdoms of the Javanese people in dealing with the COVID-19 Pandemic. Plague which means “pagebluk” in Javanese is responded with cultural attitudes such as understanding the *wabah* (pandemic) in the framework of *titen* science, *jaman* heirloom as a method, and herbal medicine treatment as a method. This research makes use of Social Anthropology theory. The method used is descriptive qualitative. While the research background is Ngawi Regency, East Java. Data were collected from observations and interviews with several sources and literature study. The results of this study show that each region in Indonesia, especially Java, has its own way of responding to the arrival of the COVID-19 outbreak. With existing local wisdom, the Javanese people are trying to deal with this pandemic in their own way and culture.

Keywords: Local Wisdom, Javanese culture, Pandemic, COVID-19.

Pendahuluan

Setelah *Flu Spanyol* (1918-1920), Coronavirus Disease 2019 (COVID-19) dapat disebut sebagai tragedi kemanusiaan yang diakibatkan oleh wabah. Bila Flu Spanyol menyebabkan sepertiga penduduk dunia

meninggal dunia, sampai penghujung 2020 korban meninggal akibat COVID-19 mendekati angka dua juta jiwa. Oleh sebab itu, langkah-langkah strategis seperti jarak fisik penting untuk mengurangi paparan virus. Tentunya tantangan utama dalam situasi pandemi,

penggunaan tiga teknik tersebut adalah untuk memperoleh data yang akurat dan lengkap tentang kearifan lokal Jawa serta aplikasinya dalam kehidupan sehari-hari. Adapun teknik pengumpulan data berupa catatan lapangan yang didapatkan melalui wawancara kepada informan, baik secara daring maupun luring. Data-data yang telah dikumpulkan kemudian dianalisis menggunakan teori antropologi-sosial. Dalam hal ini antropologi-sosial berusaha mencari unsur-unsur yang sama di antara beragam masyarakat dan kebudayaan manusia, tujuannya adalah untuk mencapai pengertian tentang asas-asas hidup masyarakat dan kebudayaan manusia pada umumnya (Koentjaraningrat, 1977).

Hasil dan Pembahasan Kearifan Lokal Jawa

Kearifan lokal (*local wisdom*) merupakan gagasan-gagasan lokal yang bersifat bijaksana, penuh kearifan, memiliki nilai yang tertanam dan diikuti oleh warga masyarakat setempat. Dalam konteks ilmu antropologi, kearifan lokal memiliki makna yaitu suatu pengetahuan setempat (*indigenous or local knowledge*), atau suatu kecerdasan setempat (*local genius*) yang menjadi dasar identitas kebudayaan (*cultural identity*) (Nasruddin, 2010). Dengan kata lain, kearifan lokal adalah identitas atau kepribadian budaya sebuah bangsa yang menyebabkan bangsa tersebut mampu menyerap, bahkan mengolah kebudayaan yang berasal dari luar atau bangsa lain menjadi watak dan kemampuan sendiri. Identitas dan kepribadian tersebut tentunya menyesuaikan dengan pandangan hidup masyarakat agar tidak terjadi pergeseran nilai-nilai yang radikal. Kearifan lokal adalah salah satu sarana dalam mengolah kebudayaan dan mempertahankan diri dari kebudayaan asing yang tidak baik.

Salah satu ciri utama kearifan lokal adalah memiliki tingkat solidaritas yang tinggi atas lingkungan dimana kebudayaan itu tumbuh

dan berkembang. Dalam khazanah sosiologi Islam, Ibnu Khaldun dikenal sebagai peletak dasar teori solidaritas masyarakat (*ashabiyat*). Teori ini merupakan manifestasi dari teori harmoni (*ka aljasad al-wahid* dalam Islam), yang menggambarkan kelaziman saling melindungi dan mengembangkan potensi serta saling mengisi dan membantu di antara sesama (Mujahidin, 2017).

Kebudayaan Jawa sebagai subkultur kebudayaan nasional Indonesia, telah mengakar bertahun-tahun menjadi pandangan hidup dan sikap hidup orang Jawa. Sikap hidup masyarakat Jawa, memiliki identitas dan karakter yang menonjol dengan berdasarkan landasan dari nasihat-nasihat nenek moyang sampai turun-temurun, hormat kepada sesama serta berbagai perlambang dalam ungkapan Jawa, menjadi jiwa seni dan budaya Jawa.

Negara Indonesia yang memiliki beragam suku bangsa yang tersebar di banyak pulau membuat kearifan lokal di Indonesia sangat beragam dan menarik untuk diteliti lebih lanjut. Bahkan dalam suku yang sama dapat berbeda kearifan lokalnya, hal ini disebabkan karena perbedaan wilayah dan kondisi yang ada di daerah tersebut. Termasuk dalam menangani wabah atau *pageblug*, masyarakat Jawa melakukan tradisi yang dianggap dapat membuat wabah ini menghilang.

Tetenger Alam: Kemunculan Lintang Kemukus

Budaya Jawa dan pandangan hidup Jawa memang selalu mengalami perubahan dan pergeseran seiring perkembangan zaman. Tetapi perubahan-perubahan tersebut tidak sampai mencabut pandangan hidup Jawa dari akar dan sumber kekuatannya. Kekuatan budaya Jawa masih aktual dan terekam dalam alam bawah sadar masyarakat Jawa. Kearifan lokal yang dijadikan sebagai suatu pandangan hidup masyarakat Jawa salah satunya adalah mitologi Jawa. Mitologi pada masyarakat Jawa memiliki

kesulitan, kemarau berkepanjangan, dan harga kebutuhan harian akan sangat mahal, hanya harga logam mulia yang kemungkinan harganya murah; (2) selatan, pertanda seorang pemimpin akan *mangkat* (wafat) dan terjadi pertengkaran elite politik. Dampak positifnya, mungkin harga kebutuhan harian akan murah, baik buah, beras dan juga hewan ternak akan terjual dengan harga murah. Namun petani tetap sengsara dan tidak menikmati hasil jerih payahnya; (3) timur, pertanda para pemimpin negara sedang menghadapi masa-masa sulit karena masalah dalam negeri atau luar negeri. Masyarakat sedang kacau, tetapi harga kebutuhan harian cukup murah, kecuali harga logam mulia yang melonjak tinggi; (4) barat, pertanda munculnya pemimpin baru yang membawa masyarakat ke arah kemakmuran dan kebahagiaan sebab segala bidang akan berhasil dan harga kebutuhan harian menjadi lebih murah.

Sedangkan (5) tenggara, pertanda banyak terjadi peristiwa migrasi, hujan turun sedikit, penyakit mulai mewabah, dan mahalnya harga kebutuhan harian, kecuali hewan ternak yang cenderung murah; (6) timur laut, pertanda akan terjadi perselisihan dan peperangan yang mengakibatkan banyak korban. Keadaan penduduk cukup memprihatinkan, harga bahan makanan cukup mahal, hanya hewan ternak yang harganya murah; (7) barat daya, pertanda suksesi atau pergantian pemimpin, harga makanan dan kebutuhan harian menjadi murah, tetapi usaha di bidang peternakan akan menemui kendala sebab banyak hewan ternak yang mati; (8) barat laut, pertanda ketidakstabilan politik, saling berebut jabatan di antara elite politik, dan rakyatnya menjadi korban. Harga kebutuhan harian melonjak tinggi, usaha peternakan menemui banyak kegagalan, terjadi hujan disertai petir, dan terjadi gerhana. Hanya saja, harga logam mulia

menurun.

Dampak pandemi COVID-19 membuat masyarakat Jawa mulai mencari pertanda atau *tetenger* sebelum *pageblug* datang. *Tetenger* tersebut merupakan kemunculan *lintang kemukus* yang dipercaya muncul pada dini hari. Pertanda ini mereka dapatkan dengan mengasah kepekaan dengan mendekati diri pada alam, hal ini dimaksudkan agar bisa menangkap tanda-tanda yang diberikan oleh alam.

Ritual Adat Jawa: *Jamasan Pusaka Kabupaten Ngawi*

Tatkala paparan pandemi COVID-19 mulai menyebar luas ke penjuru dunia banyak APD (alat pelindung diri) digunakan semat untuk mengantisipasi meluasnya penjangkitan COVID-19. Dalam konteks pandemi tradisi *Jamasan Pusaka* menjadi ritual yang bersifat spiritual untuk mengendalikan efek pandemi. Efek disini lebih bersifat psikologis.

Jamasan atau mencuci atau membersihkan sesuatu yang biasa dilaksanakan setahun sekali pada bulan Sura. Sedangkan *Pusaka* yaitu harta benda peninggalan para leluhur. *Jamasan Pusaka* identik dengan kultur Jawa sejak zaman kerajaan-kerajaan kuna di Nusantara. Ritual ini sebagai bentuk harapan dan doa agar daerahnya menjadi baik dan dijauhkan dari marabahaya yang mengancam. Banyak senjata pusaka yang menjadi ciri khas dari setiap daerah, tak hanya keris tapi juga tombak, pedang, dan sebagainya⁶ (Priambadi & Nurcahyo, 2018).

Selanjutnya, *Jamasan Pusaka* memerlukan berbagai bahan yang digunakan dalam ritual, seperti warangan (sejenis bahan kimia). *Warangan* berguna membersihkan permukaan besi *tosan aji*, sekaligus untuk membersihkan atau menjaga ketajaman benda pusaka agar tetap sakral. Adapun bahan yang diperlukan untuk prosesi *Jamasan Pusaka* adalah:

6 Tak hanya senjata tajam yang dibersihkan adapula pusaka tumpul peninggalan leluhur terdahulu seperti, payung, kipas dsb.

meso neolitikum. Masyarakat Jawa sangat kuat dalam menjaga tradisi mereka. Di Jawa sendiri sampai saat ini masyarakat masih menganggap jamu sebagai obat-obatan yang paling efektif untuk mengatasi berbagai penyakit dan menjaga tubuh tetap bugar. Umumnya masyarakat yang masih menggunakan jamu adalah masyarakat pedesaan. Selain karena keberadaan tetumbuhan obat di pedesaan, hal ini juga berkenaan pola pikir masyarakatnya. Menurut sebuah riset yang dilakukan oleh Kementerian Kesehatan Republik Indonesia, lebih dari 50% penduduk Indonesia adalah pengguna jamu (Andriati & Wahjudi, 2016).

Dalam penanggulangan paparan virus, sebelum wabah ini meluas pemerintah melalui presiden pernah membuat pernyataan bahwa jamu dinilai efektif meningkatkan daya tahan tubuh selain untuk mencegah virus tersebut. Di sini dapat diluruskan bahwa penggunaan jamu bukan untuk membunuh atau sebagai antivirus, tetapi jamu dapat membantu meningkatkan sistem imun tubuh untuk menangkal atau mencegah virus. Jamu dinilai efektif karena bahan-bahan untuk membuatnya yang bersifat rumahan atau mudah didapatkan, selain itu sebagai obat-obatan tradisional, jamu tidak memiliki efek samping seperti obat-obatan kimia. Bahan yang digunakan dalam jamu juga bersifat multi khasiat, yang artinya satu bahan mempunyai beberapa manfaat untuk menyembuhkan penyakit.

Dalam proses pembuatan jamu, beberapa rempah-rempah yang difungsikan sebagai bahan dasar jamu yaitu temulawak, jahe merah, serai dan sebagainya. Resep pembuatan jamu yang dilakukan secara turun-temurun dengan menggunakan alat tumbuk tradisional dan tungku. Bahan dan proses pengolahan jamu secara tradisional telah diuji secara klinis. Adapun manfaat yang terdapat dalam bahan dasar jamu tersebut, yakni: (1) Jahe (*zingiber officinale*) khasiat dari tanaman ini dapat meningkatkan nafsu makan, menghangatkan

badan, mengurangi rasa mual, menjaga imunitas pada tubuh; (2) Kunyit (*curcuma domestica*) khasiat dari tanaman ini yang mengandung senyawa kimia yang berkhasiat untuk meredakan pembengkakan dan mengurangi rasa nyeri. Masyarakat mengkonsumsi jamu kunyit ini untuk menjaga kesehatan lambung dan daya tahan tubuh; (3) Temulawak (*curcuma xanthorrhiza*) khasiat dari tanaman ini adalah sebagai antioksidan, penyembuh luka, anti kanker; (4) Serai (*Cymbopogon citratus*) khasiat dari tanaman ini adalah sebagai detoksifikasi tubuh dan dapat mengurangi berat badan.

Jamu merupakan ramuan obat tradisional yang dapat diolah dengan berbagai cara sesuai dengan kebutuhannya, saat ini banyak dikembangkan pengolahan jamu sebagai *infus water*. Masyarakat Jawa mengenalnya dengan *wedang*. Masyarakat Jawa mengonsumsi *wedang* ini sebagai alternatif atau pengganti vitamin yang mengandung banyak zat kimia. Namun, disini peran jamu bukanlah obat yang dapat membunuh virus seperti halnya virus COVID-19. Pengonsumsi jamu difungsikan sebagai minuman yang dapat meningkatkan daya tahan tubuh manusia agar tidak mudah terserang penyakit termasuk virus.

Nilai Luhur Kearifan Lokal Jawa dalam Penanganan COVID-19

Pemikiran orang Jawa didasarkan pada watak tradisi yang berbaur dengan rasa, pikiran yang membuat orang Jawa lebih bijak dan matang. Dalam filsafat Jawa peristiwa permulaan yang terjadi (*purwaning dumadi*) dipergunakan untuk membahas tentang manusia serta segala hal di dunia ini saling berkaitan. Pemikiran mereka cenderung mengarah pada kosmis mistis, yang maknanya peredaran alam ini diproyeksikan pada pandangan manusia sebagai hal konkrit dan terjadi karena pengaruh dewa-dewa, dan hal ini yang menimbulkan sifat pemujaan. Kenyataan ini sekaligus menunjukkan agar manusia

- dan Politik*, Vol. 29 (3): 133-145.
- Clube, S. V. M. 1983. Introduction to Comets. *Physics Bulletin*, Vol. 34 (6). <https://doi.org/10.1088/0031-9112/34/6/029>
- Gates, B. 2020. Responding to COVID-19--A Once-in-a-Century Pandemic? *The New England Journal of Medicine*. <https://doi.org/10.1056/NEJMp2003762>
- Hasim, M. 2012. Falsafah Hidup Jawa dalam Naskah Sanguloro. *Jurnal Lektur Keagamaan*, Vol. 10 (2): 301-320. <https://doi.org/10.31291/jlk.v10i2.184>
- Koentjaraningrat. 1977. *Metode-metode Penelitian Masyarakat*. Jakarta: PT. Gramedia.
- Koordinator, K., & Perekonomian, B. 2011. Roadmap Pengembangan Jamu 2011-2025. *Kementerian Koordinator Bidang Perekonomian RI*. <https://doi.org/10.1016/j.drugpo.2014.08.019>
- Mujahidin, Akhmad. 2016. Peranan Kearifan Lokal (*Local Wisdom*) dalam Pengembangan Ekonomi dan Perbankan Syariah di Indonesia. *Jurnal Ilmiah Syariah*, Vol. 15 (2): 153-168. <https://doi.org/10.31958/juris.v15i2.496>
- Mulyani, Hesti, Widyastuti, Sri Harti, & Ekowati, Venny Ekowati. 2016. Tumbuhan Herbal sebagai Jamu Pengobatan Tradisional Terhadap Penyakit. *Jurnal Penelitian Humaniora*, Vol. 21 (2): 73-91.
- Nasruddin. 2010. Kearifan Lokal dalam Pappaseng Bugis. *Sawerigading*, Vol. 16 (2): 265-274.
- Dewi, Mira dkk. 2012. Pengetahuan Tentang Manfaat Kesehatan Temulawak (*Curcuma Xanthorrhiza*) Serta Uji Klinis Pengaruhnya pada Sistem Imun Humoral pada Dewa Obes. *Jurnal Ilmu Pertanian Indonesia*, Vol. 17 (3): 166-171.
- Priambadi, Kabul, & Nurcahyo, Abraham. 2018. Tradisi Jamasan Pusaka Di Desa Baosan Kidul Kabupaten Ponorogo (Kajian Nilai Budaya Dan Sumber Pembelajaran Sejarah). *Agastya: Jurnal Sejarah dan Pembelajarannya*, Vol. 8 (2): 211-220. <https://doi.org/10.25273/ajsp.v8i2.2678>
- Muntari, Abdul Hadi Wiji. 2008. Takdir Alisyahbana dan Pemikiran Kebudayaan. *Jurnal Peradaban*, Vol. 1: 1-18. <https://www.scribd.com/document/36885507/1-Takdir-Alisyahbana-Dan-Pemikiran-Kebudayaan>
- Tohari, Ahmad. 2015. *Ronggeng Dukuh Paruk*. Jakarta: PT. Gramedia.